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Ata da 49ª Reunião Ordinária da Comissão Assessora de Educação Farmacêutica (CAEF-1 
RJ) do CRF-RJ, realizada em 22 de maio de 2023, por videoconferência pela ferramenta 2 

Google Meet. 3 

 4 
 5 
Presentes: Os membros da CAEF-RJ Profs. Jose Quintão Velloso – presidente, Ana Paula de 6 
Almeida Queiroz, Angelica Pinto da Silva, Carlos Eduardo Faria Ferreira, Cassius de Souza, Ellen 7 
Zimmermann Fattori, João dos Santos Gonçalves, Luciana Maria Ramires Esper, Maria Eline 8 
Matheus, Mirian Ribeiro Leite Moura, Pedro Henrique Cordeiro Ferreira, Roberto Pereira Neto, 9 
Rodrigo Tonioni Vieira, Romulo Jose Soares Bezerra, Talita Barbosa Gomes, Tereza Cristina de 10 
Andrade Leitão Aguiar, Valter Luiz da C. Gonçalves e a colaboradora Elizabeth Gonzaga, cujas 11 
confirmações de presença se dão por meio da gravação da videoconferência. 12 
 13 
Justificaram ausência os membros: Profs. Ervylene Trevenzoli de Sousa, Luciane Barreiro Lopez 14 
Vasques, Marcus Vinicius Gomes de Oliveira e Vanessa Índio do Brasil da Costa. 15 
 16 
Abertos os trabalhos às 19h00, por videoconferência por meio da ferramenta Google Meet, o Prof. 17 
José Quintão Velloso, presidindo a reunião, cumprimenta a todos e passa à pauta onde são 18 
abordados os seguintes assuntos: 19 
 20 
1. Aprovação de Atas: 21 

 22 
• Ata da 48ª Reunião Ordinária realizada em 03/05/2023: em reunião posterior será 23 

apresentada minuta para apreciação, pois a redação está em andamento. 24 
 25 

• Pauta da 49ª Reunião Ordinária dia 22/05/2023: aprovada pelos presentes por 26 
unanimidade. 27 

 28 
2. Deliberações: 29 

 30 
2.1. Parecer sobre requerimentos/processos encaminhados à CAEF-RJ: 31 
 32 
Relator: Prof. Jose Quintão Velloso 33 

➢ Protocolo: 29325/22 - Assunto: averbação Doutorado - Ciências Morfológicas (Morfologia) (UFRJ). 34 
Parecer do relator: Averbar o título de Doutor em Ciências Morfológicas (Morfologia). 35 
Aprovado pela CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 36 
 37 

➢ Protocolo: 92395/23 - Assunto: averbação Mestrado - Ciências Biológicas (Biofísica) (UFRJ). 38 
Parecer do relator: Averbar o título de Mestre em Ciências Biológicas (Biofísica). Aprovado 39 
pela CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 40 
 41 
Relatora: Profª. Luciana Esper 42 

➢ Protocolo: 81181/23 - Assunto: averbação Mestrado – Biotecnologia (UFPA). 43 
Parecer da relatora: Averbar na Linha de atuação: Farmácia Industrial - Especialidade: 44 
Biotecnologia industrial. Aprovado pela CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 45 
 46 
Relatora: Profª. Maria Eline Matheus 47 

➢ Protocolo: 776/23 - Assunto: averbação Doutorado - Ciências Biológicas (Farmacologia e 48 
Química Medicinal) (UFRJ). 49 
Parecer da relatora: Averbar na Linha de atuação: Farmácia - Especialidade: Farmacologia 50 
Clínica. Aprovado pela CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 51 
 52 

➢ Protocolo: 92396/23 - Assunto: averbação Doutorado - Ciências Biológicas (Fisiologia) (UFRJ). 53 
Parecer da relatora: Averbar na Linha de atuação: Análise Clínico-Laboratoriais - 54 
Especialidade: Cultura Celular. Aprovado pela CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 55 
 56 
 57 
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Relator: Prof. Pedro Henrique Ferreira 58 
➢ Protocolo: 88158/23 - Assunto: averbação Mestrado – Ciências Biológicas (Química Biológica) (UFRJ). 59 

Parecer do relator: Averbar o título de Mestre em Ciências (Química Biológica). Aprovado pela 60 
CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 61 
 62 

➢ Protocolo: 88159/23 - Assunto: averbação Doutorado – Ciências Biológicas (Química Biológica) (UFRJ). 63 
Parecer do relator: Averbar o título de Doutor em Ciências (Química Biológica). Aprovado pela 64 
CAEF-RJ por unanimidade dos presentes. 65 
 66 
 67 

3. Informes: 68 
 69 
3.1 – CAEF-RJ no 11º Congresso Riopharma. 70 
Profª Talita informa que o 11º Riopharma acontecerá em 28 e 29 de setembro de 2023, num 71 
hotel no Rio, a contratação de empresa organizadora está sendo finalizada. Que conversando 72 
com Prof. Quintão pensaram em realizar um encontro de professores da CAEF-RJ dentro do 73 
congresso, e convidar membros da Comensino e da CAEF do CFF para participar do 74 
encontro. Os professores da CAEF-RJ terão inscrição cortesia no congresso, cujo valor de 75 
inscrição será R$ 120,00. Está reservado espaço de cerca de 2 horas (de 13h a 15h) na 76 
programação de 29/setembro. 77 
Prof. Quintão esclarece que o Encontro é fechado para professores da CAEF-RJ e gestores 78 
de cursos (sem gratuidade) que estiverem no congresso. É preciso construir uma pauta para o 79 
Encontro para nortear as discussões. Que o objetivo do Encontro é a melhoria da formação 80 
acadêmica, qualificar professores e cursos. 81 
 82 
 83 

4. Palavra aos Membros da CAEF-RJ: 84 
 85 
Prof. Valter sugere que, pelo curto período de tempo da reunião, se possa discutir sobre uma 86 
temática única junto aos coordenadores de curso do estado do RJ: através da ferramenta 87 
Google Forms e estipulando um prazo para resposta, para os coordenadores apresentarem 88 
esse formulário na próxima reunião de NDE e verificar a real necessidade dentro deste núcleo. 89 
Para identificar a temática de maior necessidade e trazer para o evento. Sugeriu convidar a 90 
Profª. Zilamar ou outro membro da comissão de ensino do CFF que possa contribuir para o 91 
tema que for escolhido ou conforme sugestão dos coordenadores, gestores de curso e NDEs.  92 
Para além disso, sugeriu também aproveitar o tempo da reunião para discutir situações a 93 
respeito da educação farmacêutica, para organizar e apresentar temáticas que vão desde as 94 
DCNs à própria formação docente, pois são poucos os formados em licenciatura, que de 95 
acordo com um artigo lido sobre uma pesquisa realizada, não dão fundamento para a atuação 96 
na docência durante a formação. Pontuou, como sugestão de temática “Como as nossas 97 
instituições estão trabalhando de forma sistematizada através de uma política específica 98 
relacionada à formação do docente?”, e assim entender o projeto pedagógico; compreender a 99 
ementa do currículo; as integrações que aquele conteúdo faz com outras áreas para a 100 
formação de uma competência. Também como sugestão de temática “O que os alunos que 101 
estão ingressando na graduação sabem a respeito da profissão farmacêutica?”. 102 
Prof. João relata que há diferenças grandes nas estruturas de ensino que conduzem à 103 
formação de professores, enquanto na licenciatura o foco é na educação básica, programas 104 
de mestrado/doutorado formam professores do ensino superior. 105 
Profª. Mirian expõe que não deve ser deixada de lado a experiência do professor na área que 106 
está pleiteando em função de outro que não é da área. Havendo maior valorização da pós-107 
graduação em relação a graduação, mas não existe pós-graduação sem graduação.  108 
Prof. Quintão relata que quando fez mestrado na área de educação e saúde, uma professora 109 
dizia que as instituições de ensino superior adotavam uma sequência lógica: ensino – 110 
pesquisa – extensão, pois primeiro se ensina, para depois, com o devido conhecimento, se 111 
aprofundar na pesquisa e por fim levar isso às comunidades. No entanto observa-se inversão 112 
dessa lógica, trazendo a sequência: pesquisa – extensão – ensino, pois para o processo de 113 
progressão são mais interessantes a pesquisa e a extensão que o ensino. Hoje os grandes 114 
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processos de pesquisa estão vinculados às instituições públicas. Com raras exceções as 115 
instituições privadas fazem pesquisa efetiva, grande parte por questão de custo. 116 
Prof. Quintão sugere para a próxima reunião, discutir sobre alguns pontos específicos: 1) 117 
adequação sobre as diretrizes curriculares; 2) a importância dos documentos básicos do curso 118 
e da instituição; 3) qualificação do professor. 119 
Prof. Walter retoma a palavra, citando a importância da discussão das DCNs, criação de um 120 
rol de documentos que os professores deveriam conhecer, os próprios coordenadores junto a 121 
NDE deveriam ter esses documentos, que na verdade todos os cursos e instituições acabam 122 
tendo uma lista que é padrão por conta dos processos avaliativos, seja de autorização ou de 123 
reconhecimento ou ainda de renovação de reconhecimento de curso. A comissão pode dar um 124 
suporte nesse sentido, mas para além disso seria importante discutir sobre os assuntos já 125 
citados. Citou que o aluno acaba seguindo o professor, estudando o que professor traz de 126 
informação para o processo de conhecimento, porém às vezes isso não conversa com o 127 
processo de formação, ou seja, com as competências profissionais que esse indivíduo vai 128 
precisar no futuro. Citou sobre a grande importância da ética ao longo de todo o processo 129 
formativo, em aprender sobre ética num eixo transversal.  130 
Prof. Cassius pontuou que a graduação do curso de farmácia entre outras da área de saúde 131 
enfrenta a dificuldade da correlação da gestão acadêmica com a gestão administrativa da 132 
instituição. E que quando falamos de autoconstrução, é muito importante entender que existe 133 
uma atualização na docência, na formação de cultura para o aluno. Atualmente se o professor 134 
traz uma metodologia ativa para um aluno, este, em razão de toda a dificuldade de educação 135 
que teve no passado, não consegue entender e aceitar essa renovação. Sugeriu trazer essa 136 
pauta para o tema no congresso: Saúde, Inovação e Tecnologia, para ser discutida. Os 137 
professores precisam se atualizar para buscar o interesse dos alunos, pois existem 138 
metodologias interessantes e importantes, porém também existe uma atualização necessária 139 
a nível educacional.  140 
Profª. Talita concluiu que as ideias estão excelentes, que temos alguns meses até o congresso 141 
e que precisamos decidir se será feita uma mesa redonda para discussão, para organizar a 142 
pauta. Profª. Tereza Leitão sugere a participação da assessora do CFF - Prof.ª Zilamar. 143 
Prof. Valter finaliza relembrando as pautas citadas, sugerindo a abertura de um fórum de 144 
discussão onde os coordenadores junto com os NDEs possam manifestar os interesses e/ou 145 
necessidades de cada escola de farmácia do nosso estado, a fim de aproximar e dar suporte. 146 
Comenta sobre a qualidade do profissional que os conselhos deveriam analisar, e que o MEC 147 
junto ao INEP deveria estar cuidando dessa questão da qualidade de ensino.  148 
Prof. Quintão sugere para a próxima reunião, caso não haja nenhum processo para relatar, 149 
agendar um encontro virtual e convidar os gestores de curso. 150 
Prof. Quintão informa que irá solicitar ao presidente do CRF-RJ que oficie ao CFF convidando 151 
membros da CAEF e COMENSINO para participarem de reunião durante o 11º Congresso 152 
Riopharma, dia 29/setembro/2023. 153 
 154 
Prof. Quintão propõe que nas Palestras Integração que o CRF-RJ realiza com os prováveis 155 
formandos dos cursos de Farmácia, seria adequada a participação de um membro da CAEF-156 
RJ para orientar sobre as averbações, qualificações. Estando os presentes da reunião de 157 
acordo, encaminhará o pleito ao presidente do CRF-RJ. 158 
 159 
Prof. Pedro relata quanto a averbação de mestrados e doutorados, sobre a dificuldade de 160 
vincular os títulos à linha de atuação / especialidade de acordo com Resoluções CFF 161 
589/2013 e 572/2013. Profª. Eline, Prof. Quintão, Profª. Mirian e Profª Ana Paula concordam e 162 
comentam sobre a necessidade de as resoluções serem atualizadas. 163 
 164 
Profª. Maria Eline informa que em 16/junho ministrará palestra sobre Cannabis Medicinal na 165 
Faculdade de Medicina de Campos, onde em noite de autógrafos haverá lançamento do livro 166 
do qual é autora: Título - Farmacologia em doses fracionadas, Autores - Maria Eline Matheus, 167 
Gabriela Santana Buters Chaves, João Pedro Delgado Furtado, Natália Merheb Haddad e 168 
Miguel de Lemos Neto. Prefácio - Roberto Soares de Moura e Miguel de Lemos Neto. Editora 169 
Sanar. 170 
 171 
 172 
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5. Encerramento: Próxima reunião ordinária (50ª) agendada para 20/junho/2023 (terça-feira), 173 
19h, por videoconferência pela ferramenta do Google Meet  174 
 175 

Nada mais havendo a tratar e ninguém mais desejando fazer o uso da palavra, a reunião foi 176 
encerrada as 20h55 e digitada a presente ata que depois de lida e aprovada será assinada pelos 177 
presentes na reunião. 178 
 179 

Jose Quintão Velloso –presidente CAEF-RJ -  180 

Aluizio Antonio de Santa Helena - ausente 181 

Ana Paula de Almeida Queiroz –  182 

Angelica Pinto da Silva -  183 

Carlos Eduardo Faria Ferreira –  184 

Carolina Figueiredo Freitas – ausente 185 

Cassius de Souza -  186 

Ellen Zimmermann Fattori –  187 

Ervylene Trevenzoli de Sousa – justificou ausência 188 

Fabiana Sousa Pugliese - ausente 189 

João dos Santos Gonçalves –  190 

Lasaro Linhares Stephanelli – ausente 191 

Luciana Maria Ramires Esper -  192 

Luciane Barreiro Lopez Vasques – justificou ausência 193 

Marcus Vinicius Gomes de Oliveira - justificou ausência 194 

Maria Eline Matheus -  195 

Mirian Ribeiro Leite Moura –  196 

Nylza Maria Tavares Gonçalves - ausente 197 

Pedro Henrique Cordeiro Ferreira –  198 

Roberto Pereira Neto -  199 

Rodrigo Tonioni Vieira –  200 

Romulo Jose Soares Bezerra –  201 

Sebastian Rinaldi Neto – ausente 202 

Selma Rodrigues de Castilho - ausente 203 

Talita Barbosa Gomes -  204 

Tereza Cristina de Andrade Leitão Aguiar –  205 

Valter Luiz da Conceição Gonçalves -  206 

Vanessa Índio do Brasil da Costa - justificou ausência 207 

 208 
 209 

Digitada por Elizabeth Gonzaga – farmacêutica – SCT /CRF-RJ, que secretariou a reunião 210 


